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新 华 社 北 京 1 月 27 日 电 国 家

主席习近平 27 日下午在北京以视频

连线方式听取了澳门特别行政区行政

长 官 贺 一 诚 2020 年 度 的 述 职 报 告 。

贺一诚汇报了澳门特别行政区政府过

去一年工作和当前形势。

习近平说，因为疫情防控需要，

这 次 采 取 视 频 方 式 听 取 你 对 2020 年

工 作 的 述 职 报 告 。 2020 年 是 你 和 新

一届特别行政区政府的开局之年。面

对突如其来的新冠肺炎疫情，你们快

速反应、措施有力，在较短时间内控

制住了疫情，迄今已连续超过 300 天

没 有 本 地 新 增 确 诊 病 例 ， 赢 得 了 澳

门 市 民 和 各 有 关 方 面 高 度 赞 誉 。 在

防 控 疫 情 的 同 时 ， 你 们采取有力措

施恢复经济、纾解民困，取得了积极

成效，促进了澳门社会和谐。对你和

特别行政区政府的工作，中央是充分

肯定的。

习近平表示，中央始终关心澳门

同胞的福祉、关心澳门发展。我们将

继续全力支持澳门统筹疫情防控和经

济社会发展，支持澳门完善维护国家

安全的法律制度和执行机制，支持澳

门加快经济适度多元发展，支持澳门

更好融入国家发展大局，把具有澳门

特色的“一国两制”成功实践不断推

向前进。

贺一诚表示，衷心感谢中央对澳

门的关心和支持。他将继续团结带领

澳门社会各界人士，切实履行维护国

家 主 权 、 安 全 、 发 展 利 益 的 宪 制 责

任，对接国家“十四五”规划和国家

新发展格局，努力开创具有澳门特色

的“一国两制”实践新局面。

韩正、丁薛祥、郭声琨、尤权、

夏宝龙等参加了上述活动。

新 华 社 北 京 1 月 27 日 电 国 家 主 席 习 近 平

1 月 27 日致电马塞洛·德索萨总统，祝贺他当选连

任葡萄牙共和国总统。

习近平在贺电中指出，去年以来，中葡关系

经历疫情考验，传统友好展现新生机，抗疫卫生

合作迈出新步伐，务实合作续有新进展。我高度

重 视 中 葡 关 系 发 展 ， 愿 同 德 索 萨 总 统 一 道 努 力 ，

推动中葡关系不断取得新成果，造福两国和两国

人民。

习 近 平 向 葡 萄 牙 当 选
连任总统德索萨致贺电

新华社北京 1 月 27 日电 国家主席

习近平 27 日下午在北京以视频连线方式

听取了香港特别行政区行政长官林郑月娥

2020 年 度 的 述 职 报 告 。 林 郑 月 娥 汇 报 了

香港特别行政区政府过去一年工作和新冠

肺炎疫情防控等情况。

习近平说，因为疫情防控需要，这次

采取视频连线方式听取你对 2020 年工作

的述职报告。我首先向香港特别行政区全

体居民表示诚挚的慰问。新冠肺炎疫情已

经持续一年多，给世界带来严重冲击。香

港作为高度开放的国际性城市，所受影响

比较大。前一段时间，香港暴发第四波疫

情，对市民生命安全和身体健康造成较大

威胁，也给大家工作生活造成许多困扰。

我很关心、很担忧。中央政府已经并将继

续采取一切必要措施，全力支持香港特别

行政区抗击疫情。大家要坚定信心、团结

抗疫。祖国永远是香港的坚强后盾，眼前

的困难一定能够战胜。

习近平表示，一年来，你和特别行政

区政府沉着应对“修例风波”、新冠肺炎

疫情和外部环境不利变化带来的多重严重

冲击，想方设法维护秩序、防控疫情、纾

缓民困、恢复经济，已取得一定的成效。

特别要指出的是，全国人大常委会制定颁

布香港国安法后，你带领特别行政区政府

坚决执行，依法止暴制乱，努力推动香港

重回正轨。在涉及国家安全等大是大非问

题上，你立场坚定、敢于担当，展现出爱

国爱港的情怀和对国家、对香港高度负责

的精神。中央对你和特别行政区政府履职

尽责的表现是充分肯定的。

习近平强调，香港由乱及治的重大转

折，再次昭示了一个深刻道理，那就是要

确保“一国两制”实践行稳致远，必须始

终坚持“爱国者治港”。这是事关国家主

权、安全、发展利益，事关香港长期繁荣

稳定的根本原则。 （下转 2 版）

习近平听取林郑月娥述职报告

习近平听取贺一诚述职报告

中青报·中青网记者 李雅娟

春节越来越近，年味儿悄悄弥漫

开来。

这是一个普通的周一，花茂村村

委会附近的老街上，小商店里堆着春

联和祭祖用的香烛，卖肉的摊位前围

了一大群人，背着背篼的女人们互相探

头看对方买了什么；另一家商店门口，

演员贾玲和沈腾一人举着一部手机，在

美团外卖的海报上大笑。

最近，世界旅游联盟发布 100个“世界

旅游联盟旅游减贫案例”，花茂村——这

个贵州遵义小山村占据了一席之地。

感受乡愁

现在的生活好了，但村支书彭龙芬

还是会想起过去的日子：“那时候是真

苦 啊 ， 一 年 做 不 够 半 年 吃 。” 彭 龙 芬

1991 年 嫁 到 花 茂 村 ， 当 时 村 名 还 叫

“荒茅田”。那时，村里实在太穷了。婆

家找亲戚借来两三百斤谷子，才办了酒

席。婚后，彭龙芬继续当代课教师，丈

夫务农，一年忙到头，连饭都吃不饱。

聊到现在，口罩也掩不住她的笑意：

“那时候哪能想到有现在的好日子呢！”

2015 年 ， 习 近 平 总 书 记 考 察 花 茂

村。看到鲜花盛开，道路两旁的房子干

净整洁，他有感而发地说：“怪不得大

家都来，在这里找到乡愁了。”

彭龙芬记得，自那以后，来花茂村

旅游的人越来越多，“大家都想看看习

近平总书记来过的村子是什么样，想体

验习总书记说的乡愁”。

也 是 从 那 以 后 ，村 里 的 农 家 乐 从

1 家 发 展 到 如 今 的 13 家 。 2020 年 疫 情

平 稳 时 ， 大 家 的 出 游 热 情 再 度 高 涨 。

2020 年 5 月，讲述花茂村故事的电视剧

《花繁叶茂》 播出后，来当地的游客更

多了。有时候游客太多，村里住不下，

彭龙芬还要帮忙联系附近的住宿点。

今年冬天疫情再度袭来，花茂村不

再接待外地游客，村里规模最大的农家

乐顺然农场也暂时歇业。

顺然农场的老板李满维在深圳打过

工 ， 眼 看 村 里 的 游 客 越 来 越 多 ， 2016
年，她开了这家农场。

这 座 两 层 的 仿 古 建 筑 有 38 个 包

间，再加上大厅，能同时容纳一两千人

就餐，另外还有 33 个房间可供住宿。

每年 4 月到国庆节是旅游旺季，李

满维说，农场生意好的时候，吃饭要提

前一个星期预订，如果要住宿，有时提

前一个月订也没有房间。她请了 80 多

个本村村民在农场帮忙。

李满维从一开始就打算做一家原生

态 的 农 家 乐 ， 特 意 开 辟 了 养 殖 场 和 果

园，占地 1000 多亩。 （下转 2 版）

贵州遵义花茂村承载乡愁

旅游减贫 小山村唱响田园牧歌

1 月 27 日，重庆客运段附近的铁路青年之家，青年员工在布置新

春装饰。为做好疫情防控工作 ，当地铁路部门团组织开展“ 一起过

年”“送温暖”等活动，让就地过年的青工不孤单。 包 亮/摄

中青报·中青网记者 王烨捷

上海市嘉定区南翔镇，有一群每

天 24 小时无休的“南翔青年医生”。这

支团队共有 72人，平均年龄 33岁，他们

的工作是专门给铁轨“做 B 超”。

春运来临，上海铁路局上海大机运

用检修段探伤车间副主任孟凡刚工作起

来尤为谨慎。他介绍，每年的 11 月到

次年 3 月，既是铁轨“感冒”高发期，

又进入繁忙的春运期，铁轨运行不能有

一点闪失。

每天，孟凡刚和同事都要开着一台

活动的“B 超机”——钢轨探伤车，在

铁 轨 上 以 每 小 时 80 公 里 的 速 度 行 驶 。

行驶过程中，“医生”们要进行数据记

录和检测。

遇到铁轨上像“息肉”“结节”这

样的小毛病，他们会做一个简单记录；

遇到“大肿瘤”，他们要立即反应，即

时上报给工务段的同事，提醒他们迅速

来给铁轨“做手术”。

“ 每 天 每 台 车 大 约 检 测 200 公 里 ，

有的新线路可能只有几处伤情，老线路

可能会有一二十处伤情。”孟凡刚告诉

中青报·中青网记者，铁路轨道由于长

期暴露在外，受到风吹日晒雨淋，再加

上繁忙路段承受高强度列车压力，经常

会出现“内伤”。这种“内伤”用肉眼

几乎看不出来，要靠探伤车上的超声波

检测系统识别，“哪怕只有 1 毫米的内

部伤损，经过列车多次碾压后，也有可

能变成大伤”。

过去为铁轨探伤主要依靠人工探伤

仪 ， 由 工 人 推 着 探 伤 仪 ， 行 走 在 铁 轨

上，时速大约每小时 3 公里。探伤车引

入后，大大提高了检测效率，最高检测

时速可达到每小时 80 公里。探伤车还

能实时对 3-5 毫米的螺孔裂纹进行有效

探测，而人工探伤仪仅能检测到 5 毫米

以上的螺孔裂纹。

上 海 大 机 运 用 检 修 段 曾 算 过 一 笔

账，人工探伤仪每台需 7 人配合，而探

伤车同样配备 7 名人员，使用探伤车能

比 人 工 探 伤 仪 每 小 时 多 检 测 70 余 公

里，以每公里 550 元单价核算，每小时

能创造效益 3.85 万元。

孟凡刚和同事就像超声科的专业医

生，每天给铁轨做完 B 超后，还要出具

一份“诊断报告书”。他们要在密密麻

麻的数据里，找到那些需要修复的“可

疑 病 灶 ”， 不 仅 要 指 出 病 灶 的 具 体 位

置，还要描述病灶的形态、大小。B 超

报告越精准，后续的“手术医生”开刀

效果就越好。

这 群 超 声 科 医 生 目 前 的 “ 手 术 复

合”准确率在 44%左右。2020 年，探伤

车间 72 名“医生”共检测了 173090 公里

的铁轨，每条高铁线路一年做 8 次 B 超，

每 条 普 通 铁 路 一 年 做 12 次 B 超 ， 全 年

共检测出 900 多个伤损。 （下转 2 版）

24小时在线 青年“医生”给铁轨“做B超”
去年共检测出900多个伤损

中青报·中青网记者 谢 洋

这 是 一 条 生 机 勃 勃 的 国

际贸易大通道。

来 自 昆 明 的 大 米 、 重 庆

的 口 罩 、 成 都 的 LED 工 矿

灯 ， 还 有 俄 罗 斯 的 煤 炭 、 东

南 亚 的 蔬 果 ， 都 通 过 这 条 经

贸 纽 带 更 加 高 效 便 捷 地 流

通 。 在 这 里 中 转 的 货 物 ， 经

铁 路 到 阿 拉 山 口 ， 可 以 搭 乘

中 欧 班 列 前 往 俄 罗 斯 以 及 中

亚 、 西 亚 国 家 ， 融 入 “ 一 带

一路”大动脉的循环。

1 月 22 日 ，广 西 壮 族 自 治

区 发 展 改 革 委 副 主 任 黄 文 川

在《西 部 陆 海 新 通 道 总 体 规

划》阶段性目标新闻发布会介

绍 ：2020 年 ，广 西 圆 满 完 成 该

规划确定的阶段性目标任务，

实 现 了 通 道 物 流 规 模 逆 势 大

幅增长。

一 连 串 亮 眼 的 数 字 彰 显

着 这 条 连 接 中 国 与 东 盟 时 间

最 短 、效 益 最 高 、价 格 最 优 的

国 际 贸 易 大 通 道 迸 发 出 的 惊

人 活 力 ——2020 年 北 部 湾 港

海 铁 联 运 班 列 累 计 开 行 4607
列 ，增 长 105%；北 部 湾 港 完 成

集 装 箱 吞 吐 量 505 万 标 箱 ，同

比 增 长 32.2%；中 越 跨 境 班 列

开行 1264 列，增长 23.2%；凭祥

友谊关口岸出入境货物达 325
万吨，同比增长 17.28%。

这 条 贯 穿 我 国 西 部 内 陆

腹 地 、 联 通 东 盟 乃 至 全 球 的

经 济 走 廊 ， 是 如 何 在 短 时 间

打 通 物 流 梗 阻 ， 发 挥 巨 大 效

应，激活西部发展新动能的？

政 策 + 市 场 ，海
铁联运成货运“黑马”

翁 健 锦 是 钦 州 铁 路 集 装

箱中心站的装卸班班长。2020 年 12 月 28 日，他指挥

操 作 站 内 办 理 的 第 28 万 只 标 箱 抓 取 装 车 。 这 意 味

着 钦 州 铁 路 集 装 箱 中 心 站 办 理 量 较 2019 年 翻 了 一

番 ， 创 下 全 国 铁 路 集 装 箱 中心站运营首年办理量最

高纪录。 （下转 2 版）

中青报·中青网见习记者 张 艺
记者 刘世昕

提起北京，人们首先会想到故宫、三

里屯、中关村⋯⋯北京市第十五届人大

四次会议今天通过的北京“十四五”规划

纲要，则给北京定义了一些新角色。

这 份 11 万 字 的 规 划 纲 要 ， 在 起 草

阶段曾面向社会征求意见，有 1.5 万人

提出了 1.6 万余条建议。起草组还与 43
个部门、135 位专家反复研讨。在刚结

束的北京两会期间，代表、委员也贡献

智慧完善了规划。北京未来 5 年的模样

已跃然“纸”上。

“以首都发展为统领”首
次写入规划

北京市发改委主任谈绪祥表示，北

京的“十四五”规划纲要有一条明确的

主线——“以首都发展为统领”，北京的

发展要处理好“都”与“城”的关系。

北 京 市 政 协 委 员 柯 文 进 注 意 到 ，

“以首都发展为统领”的表述首次出现

在北京的五年规划纲要中。

北京“十四五”规划起草组的负责人

介绍，围绕“都”，北京要做好为中央党、

政、军领导机关的工作服务，为国家的国

际交往、科技和教育发展服务，为改善人

民群众生活服务；围绕“城”，北京的任务

是打造全国政治中心、文化中心、国际交

往中心、科技创新中心。

建成国际科技创新中心

在北京两会期间，不少代表委员都

注 意 到 ， 北 京 “ 十 四 五 ” 规 划 纲 要 提

出 ，2025 年 要 基 本 建 成 国 际 科 技 创 新

中心。而在上一个五年规划中，北京对

“ 科 技 创 新 中 心 ” 的 定 位 还 只 是 “ 全

国”。这也成为代表委员热议的话题。

北京市人大代表、北京林业大学党

委书记王洪元建议，北京应注重增量做

优和存量盘活。例如，在建设国家重点

实 验 室 的 同 时 ， 应 考 虑 如 何 盘 活 中 央 单

位、高校、企业的科技存量，如何打破单

位和地域壁垒；创新体制机制，支持企业

作为创新主体，建议研究设置联合攻关的

课题，实行“揭榜挂帅”。

北京市人大代表、小米科技创始人雷

军则认为，北京应做好国际化人才的储备，

要做科技创新领军城市的北京应该有一份

人才规划，一份“十四五”国际人才计划。

首次单列“健康北京”篇章

这 份 规 划 纲 要 首 次 单 列“ 健 康 北 京 ”

篇，起草组成员介绍说：“这是坚持人民至

上、生命至上的体现。” （下转 2 版）

北京“十四五”规划纲要通过

11万字勾勒5年后北京模样

1 月 27 日，孩子们在参加“滚铁环”传统游戏。当日，安徽省合肥市瑶海区一幼儿园开展民

间体育游戏运动会，孩子们参加“滚铁环”“踩高跷”“独木桥”等传统游戏，在锻炼身体的同

时，感受传统文化的魅力。 解 琛/摄 （新华社发）

打通物流梗阻

激活发展新动能

西部陆海新通道逆势跑出加速度


